

DE LA GUERRA

MI IMPRESION

Ha procurado ordenar mis ideas, aquilatar mis juicios, acoplar a la realidad del ambiente mis impresiones, para obtener una resultante definitiva de lo que he visto y oído en el Rif durante dos meses de permanencia.

Este juicio tenía ya casi acabado en todos sus detalles al embarcar en Melilla para mi regreso; pero apenas mis pies se asentaron en tierra española, he de dudar de si estaba o no en lo cierto. Unas cuantas millas de separación, y ¡qué diferente el criterio que de la guerra se tiene!

Creo que nadie tiene ni autoridad ni voz para «cuchar abstrusas»; más, por una vez, digo y sostengo que en España existe un conocimiento totalmente erróneo, un criterio completamente desorientado, no sólo de lo que en el Rif va a pasar, sino de lo que ha pasado.

La primera sorpresa grande fué producida por un artículo de *La Epoca* titulado «Campana que concluye y campana que empieza», artículo que, en deber de lealtad, apenas llegado a Madrid me obligó a escribir unas líneas, harto comentadas ya, contra poniendo mi opinión a la expresada por el colega ministerial. Más tarde, en el Congreso, cafés, círculos, a todas partes donde llegué, el expresar los términos más extremados sobre la guerra, y todos ellos en una divergencia loca con la realidad.

Por lo tanto: para ir desde Zeluán y Nador a lo alto de Beni-Bu-Ifrur, forzadamente, ó se han de seguir estrechas gargantas, ó habrán de tomarse uno tras otro, y siempre dominados, la línea escalonada de montes de esta sierra.

Recuérdese ahora lo que ocurrió el día 30 al ir al zoco de El Jamis, segundo escalón de los citados, y se deducirá lo que podría pasar si se intentase remontar, no dos escalones, sino los seis que la escalera tiene.

Si estos antecedentes hubieran sido conocidos, aquí hubiérase atrevido a hablar de fines de guerras?

Se dirá: «¿Y por qué hemos de ir a Beni-Bu-Ifrur?»

Porque sin ello, hoy repito lo que ayer dije, no hemos hecho nada positivo si no es evitar tiroteos al Hipódromo y Melilla para proporcionarles a Nador y Zeluán. Porque hemos dicho que vamos a pacificar el Rif y sólo hemos pacificado el Rif costero, mas no el interior.

Porque sería una amenaza constante la presencia de esa harka en Beni-Bu-Ifrur, y a nuestro menor desatino sobrevendría una catástrofe, a más de la probabilidad de que la línea Melilla-Zeluán fuese cortada y quedásemos incomunicados por tierra.

¿Qué cabe hacer?

La posición de más fuerzas, el envío de Caballería, me hace pensar en que ésta quedará en las llanuras del Atalayón o Zeluán, donde pudo maniobrar con tanto éxito como el escuadrón de Alfonso XII en el combate del 20 de Septiembre, y se retirarán las fuerzas de Infantería que ocupan estas posiciones, y desnutren las columnas Tovar y Orozco, que ahora van a ser reforzadas con los envíos (ya embarcados) de Infantería.

Repto una vez más que lo que en tiempo se prodiga se ahorrará en sangre; que el moro huye cuando se le amenaza su retirada; que la menor apariencia de bloqueo abandona sus posiciones (dígalo el Gurugú).

¿Sería un absurdo pensar que el general en jefe tuviera el pensamiento de verificar una operación envolvente, con Tovar, Orozco y Sotomayor, hacia la vertiente Sur de Beni-Bu-Ifrur?

Queda aún otro extremo. Díese que la harka ha recibido refuerzos, y es optimista. Conviene, ya que de esto nos ocupamos, destruir el rumor caprichoso de que esos refuerzos proceden de las fuerzas del Sultán Mulay Hafid. Ni eso tiene base, ni, en último lugar, es fácil de comprobar, porque entre el combatiente rifeno y el majaziano ni existen diferencias de tipos, ni de indumentaria, ni de táctica.

Ha recibido refuerzos, comprobados, de los bocoyas, de las cabillas de Alhucemas, las más ricas, valerosas y con medios de combate y subsistencia que no tiene el rifeno de Guelaya, Beni-Sidel o Beni-Bu-Ifrur.

¿Es otro absurdo pensar en una columna que salga de Melilla en dirección de los bocoyas?

Apenas éstos vieran amen zado su territorio, abandonarían la harka y se correrían a su paz, probablemente consiguiendo a su vez que a los que ayer apoyaron se apoyasen a esa defensa de su territorio. Beni-Bu-Ifrur quedaría abandonado y sería de fácil conquista, sobre todo por su vertiente SE.

Y esto sí sería el fin de la guerra, por lo menos en el corazón del Rif.

Pero hasta tanto...

He dicho mi leal saber y entender. Si hubo error, fué alentado en una aspiración sana: la de destruir esos pesimismo circulantes y hacer ver que la realidad de la guerra del Rif es mejor de lo que se piensa, y la de la guerra de España...

LA CAMPAÑA EN EL RIF

VIENTOS DE PAZ

Desde Melilla

(POR EL CABLE)
(DE NUESTRO SERVICIO)
La situación de la harka. — ¿Sumisión próxima? — Un zoco en Nador.

En la tranquilidad del día, que no da de sí mas que noticias de muy secundario interés, deséanse y dominan sobre todos los rumores de paz y sumisión de las tribus.

No es fácil decir de dónde vienen ni cómo se ponen en circulación; pero es lo cierto que esos rumores corren de boca en boca en el campo de Melilla y las avanzadas, y vienen de Nador...

La harka está hambrienta. En los montes de Beni-Bu-Ifrur se halla concentrado el grueso, que perece asediado a unos 10.000 hombres, no bien armados, en donde figuran lo que queda de los refuerzos que enviaron las cabillas de Alhucemas y del interior.

El Chaldy y el Misian, sus jefes, empiezan en proseguir la campaña a todo tranco; pero los cabaleros pobres, que pasan mil penalidades en el terreno escabellado, que ven que es imposible conquistar el botín ofrecido por los santanes en su predicación, y que además han sufrido escarmientos tan rudos como el del 30 de Septiembre, suspiran por la sumisión, que les permita volver a sus aduanares, y mal que bien realizar la siembra, para evitar los horrores del hambre y la miseria en el año próximo.

Todas estas noticias traen los confidentes del campo enemigo.

Ya se sabe que no hay que aceptarlas como artículo de fe; pero la insistencia con que llegan de todas partes algo debe de significar. Y es un hecho positivo que hoy han acudido a Nador bastantes moros con caballerías cargadas de víveres, estableciendo, con permiso del general Orozco, un pequeño zoco.

Y esos moros pertenecen precisamente a las cabillas y fracciones cuyos contingentes en la harka sufrieron mayor número de bajas en el combate del día 30.

A esto puede agregarse el hecho de haberse oído hoy tiros en dirección a Beni-Bu-Ifrur, testimonio de que los cabaleros luchan entre sí. No es posible hacer profecías en esta campaña; pero ningún informador veraz debe dejar de recoger hoy, valgan por lo que valgan, estos vientos de paz, que dan la nota sónica de la jornada. Siquiera puedan trocarse en breve plazo, con la versatilidad de los vientos, en borrascas de tempestad.

Llegada de tropas. — Los tiroteos. — El general Marina y el infante D. Carlos en Benicislar. — Varias noticias.

Hoy ha llegado el regimiento de San Fernando. Esperábase mañana el resto de las fuerzas de la brigada Carbo.

En el capítulo de tiroteos hay que registrar algunos, ligeros, en las avanzadas de Benicislar.

A la una de la tarde los moros de la harka atacaron a Gorra Frigio, contentándose un destacamento; el fuego duró quince minutos. Huyeron los atacantes, que fueron bajas.

Ha ingresado en el Hospital Militar el moro adicto a España Mohamed ben-Mehamed, herido esta mañana batándose contra la harka en Benicislar. Su estado es grave.

En el vapor *Ciudad de Mahón* marchó a Málaga Mazzantini. En *Nuevo Valencia* sale para Melilla con heridos y enfermos.

El infante D. Carlos, acompañado por el general Marina, ha marchado al campamento del zoco El Had, de Benicislar. Esperábase el general Sotomayor, en compañía del cual recorrieron todas las posiciones que ocupan los soldados de la división.

Después regresaron a Melilla.

También hoy han sido cañoneadas las montañas de Beni-Bu-Ifrur desde Zeluán.

Gran número de moros de la cabilla de Fejjana han solicitado permiso del general en jefe para establecer quintas en el campamento y puestos avanzados, donde tienen ya colocadas *jaimes*, en las cuales expendían café, te moreno y cigarrillos.

Los soldados fraternizan con ellos. Los de la península de Tres Forcas rodearon ayer al ingeniero de Fomento solicitando papetas para trabajar en la construcción del faro, alegando que son amigos de España y que no han hecho armas contra ella.

Se activan los trabajos de reparación de la línea *Europa*, procedente de Vigo, con objeto de botarla al agua con urgencia, para el servicio de Mar Chica, donde se necesitan para los convoyes.

abandonaron en el acto su faena y se dispersaron.

El regimiento de San Fernando, llegado hoy, acompaña en Tres Forcas al coronel de los Lanceros de la Reina ha ordenado al regimiento que se quiten las banderolas de las lanzas, para amenazar la visualidad del enemigo.

Los Lanceros saldrán pasado mañana para Zeluán, en cuyas llanuras pueden dar grandísimos resultados.

En la posición del Gurugú ha sido relevado el coronel Primo de Rivera por el teniente coronel Aizpuru, jefe del Disiplinario.

Han regresado dos de las tres compañías de África que fueron a Tres Forcas con los Ingenieros. Lo mismo las fuerzas que quedan allá que las que han regresado han sido muy agasajadas por los moros.

Las obras de Mar Chica. — Movimiento de barcos. — Extrañeza de los marinos.

Hoy ha empezado la instalación de la excavadora terrestre de ganchones en la boca de Mar Chica, esperándose que a últimos de este mes quedará abierta aquella, con una profundidad de cinco metros.

Las dragas continúan trabajando sin descanso.

A bordo del *Mahón* y otros buques que han fondeado hoy en este puerto han llegado, además de las fuerzas, varios militares que fueron heridos y vienen repuestos, los cuales volverán a sus respectivos campamentos.

También han desembarcado 60 obreros malagueños para trabajar en las obras del ferrocarril minero Norte Africano.

En el próximo correo vendrá otra expedición.

A bordo del *Cádiz* y el *Vallverde* han sido embarcados los heridos en el combate del día 30, con objeto de evacuar los hospitales de esta plaza.

Esta tarde D. Carlos pasó en coche. El general Marina recorrió las posiciones de Benicislar y otros puntos, acompañado de su Estado Mayor. Regresó a la plaza poco después de las siete.

El general Del Real pasó a caballo con su ayudante por los alrededores de la población.

El *Memorquín* ha zarpado para Málaga. Entre el pasaje va el secretario de la Legación de España en Tánger, Sr. Padilla, quien continuará su viaje a Madrid.

El Sr. Padilla, que vino a esta plaza desde Tánger, ha visitado el barranco del Lobo y el campamento de Sidi-Musa.

Unos soldados del regimiento del Príncipe que bajaron esta mañana del zoco de Benicislar en busca de provisiones esperaron en el muelle la llegada de las fuerzas de San Fernando para recibir a paisanos suyos, a quienes acogieron con vientos amistosos a España.

Los marinos se muestran muy extrañados por la bonanza que en estas costas reina ahora, pues desde hace treinta años a esta parte no se ha conocido otra igual durante el mes de Octubre, toda vez que a fines de Septiembre comienzan siempre los temporales de Levante.

Correspondencia.

TELEGRAMA OFICIAL
Melilla 8 (11,30).

Sin novedad en nuestras posiciones, excepto en Alhucemas, donde enemigo ha continuado hostilizando a la plaza, haciendo disparos con él desde *Adrer Sidiun*. Nuestra artillería ha cañoneado grupos que se veían, hasta dispersarlos, causándoles bastantes bajas. El *Princesa* y el *Concha* han cañoneado poblados y aduanares de Beni-Said y Beni Bu Gafar, situados proximidades oeste, desde algunos de los cuales hicieron fuego a los barcos.

De fuerzas que quedaron ayer en Tres Forcas, ha regresado hoy una compañía, quedando a otra, y durante camino de regreso han sido recibidas nuestras tropas pacíficamente por habitantes transtinos, sin que haya ocurrido novedad. Ha desembarcado un batallón del regimiento de San Fernando y compañía Administración Militar con todo su ganado y material.

TRIBUNALES
En la Audiencia.
Ordenanza infiel.
Ante el Tribunal del Jurado reunido en la Sección cuarta ha comparecido esta tarde en un enfermero del Hospital de San Juan de Dios, al que se le acusaba de ser autor de un robo.

nencia de útiles para la fabricación de moneda falsa.

En el primero de éstos el procesado fué condenado a la pena de un año y ocho meses de prisión correccional, como autor de un delito en grado de tentativa de expansión de billetes falsos, sin estar en connivencia con los falsificadores.

El Jurado que actuaba en el segundo de estos juicios dió veredicto de culpabilidad, entendiendo que los procesados eran autores de un delito de tenencia de útiles para la fabricación de moneda de igual valor que la legítima.

La Sala, de conformidad con el fallo de los jurados, condenó a los procesados José Ripoll y Enrique Martínez a cuatro meses de arresto, y a Pedro Licero, a tres meses de igual pena.

Hurto y resistencia a la autoridad.
Un individuo, de oficio peluquero, acusado de ser autor de estos dos delitos, ocupó hoy el banquillo de la Sección primera.

El procesado, que ha confesado su delito, se encontraba un día en uno de los cafés de esta corte, y, aprovechando un descuido del encargado del mostrador, cogió unas cuantas pesetas que allí encima había.

Descubierto en su flagrante delito, los mozos del café avisaron a unos guardias, y éstos, al querer conducir al peluquero a la Comisaría, se vieron agredidos a mordiscos y puñetazos por aquél.

El fiscal solicitó en su informe se impusiera al procesado unos cuantos meses de arresto por cada uno de los dos delitos.

Nuevo presidente de Sección.
Ha sido nombrado presidente de la Sección cuarta el magistrado D. Enrique Castro Varela.

La Sala quedó, pues, constituida por los Sres. Castro Varela, Méndez y Misut. — L. M.

CONSEJO DE MINISTROS
En el domicilio del Sr. Maura, como ya es costumbre, se ha reunido esta tarde, a las tres y media, el Consejo de ministros. El de la Gobernación manifestó que no tenía ninguna noticia nueva de Melilla y que no llevaba a la reunión asunto alguno. El de Fomento dió que sometería al acuerdo de sus compañeros la ponencia reformando el art. 17 del proyecto de comunicaciones marítimas.

El de Marine, que solamente traía al Consejo un expediente de adquisición de 600 toneladas de carbón español para los arsenales del Estado, y otro rescindiendo el contrato para la construcción del aljibe de La Graba (Ferrol).

El ministro de Estado dió que le habían causado mala impresión las declaraciones que atribuya la Prensa francesa al general D'Amade.

El presidente del Consejo, que llegó a su domicilio después de asistir al entierro de un sobrino suyo, manifestó que en el Consejo se trataría «de diferentes proyectos de Hacienda, de presupuestos, reglamentos, leyes especiales, y hasta de política», añadiendo que reservaba el enumerar los proyectos a que aludía, puesto que dentro de pocos días serán leídos en las Cortes.

El ministro de Instrucción pública dió que, según sus noticias, el Consejo se ocuparía nada más que de oír la lectura de los proyectos especiales del Sr. Maura, guardando también reserva sobre dichos proyectos, lo mismo que el ministro de la Guerra, último que entró en el domicilio del presidente, y que también se reservó los aumentos y modificaciones que se introducirán, en grande escala, en el presupuesto de su departamento.

NOTICIAS POLITICAS
En el Ministerio de Fomento se reunió la Comisión encargada de redactar el reglamento para la aplicación de la ley de Comunicaciones marítimas.

Quedó aprobada, con algunas modificaciones, la ponencia del Sr. Navarrete sobre el art. 17.

En el Congreso se ha reunido la minoría republicana del Ayuntamiento de Madrid, convocada por el Sr. Romero, para tratar del mensaje que los republicanos piensan dirigir al Sr. Galdós.

Cuando terminó la reunión dijeron los que a ella asistieron que habían cambiado impresiones sobre la cuestión; pero sin llegar a ningún acuerdo.

El ministro plenipotenciario de España en Tánger comunica al ministro de Estado que ha sido entregada al delegado del Sultán en Marruecos, Sidi Mahomed el-Guelias, la siguiente nota, firmada por el decano del Cuerpo diplomático:

«El Cuerpo diplomático examinó la nota de S. M. Jerifiana concerniente a los acontecimientos del Rif que V. E. me encargó comunicarle por su carta del 30 Chaban. Después de consultar a sus Gobiernos, los representantes de las potencias han estimado que la cuestión suscitada no es de la competencia del Cuerpo diplomático y debe resolverse exclusivamente entre el Majzen jerifiano y el Gobierno español. Os ruego que os sirváis poner esta respuesta en conocimiento de S. M. Jerifiana.»

Con el ministro de Fomento conferenció ayer mañana el ingeniero jefe de las obras del puerto de Melilla, Sr. Becerra, quien informó al Sr. Sánchez Guerra detenidamente del estado de las obras que se realizan para el dragado de la boca de Mar Chica.

Todavía, según el Sr. Becerra, se tardará algún tiempo en terminar el dragado, aun cuando sólo quedan por dragar unos cien metros, debido a las interrupciones de los trabajos a causa de los temporales.

Ferrer ante el Consejo de guerra

(POR TELEGRAMA)
Constitución del tribunal. — Lectura de los autos. — Gravísimos cargos. Ferrer, director de los desórdenes de Julio. — La acusación fiscal.

Barcelona 9 (12 m.). A las ocho de la mañana se ha constituido el Tribunal en Consejo de guerra para juzgar a Ferrer. Ha presidido el teniente coronel del regimiento de Mahón D. Eduardo Aguirre.

Ferrer lleva bigote y perilla, que se dejó durante su prisión. Viste traje de americana claro.

El fiscal, capitán D. Jesús Marín Rafeles, ha calificado a Ferrer como jefe de la rebelión estallada en Barcelona, según demuestra toda la prueba aportada en autos, pues siendo cerca de 70 los testigos que han declarado en el juicio, ni uno sólo consignó la más leve culpabilidad.

Un periodista socialista, Manuel Jiménez Moya, ha declarado en Mallores que la rebelión salió de la Solidaridad obrera; pero señalando como director a Ferrer y aines de la Liga antimilitarista.

El concejal Narciso Verduguer cree que la iniciativa y la dirección fué de Ferrer. Otro concejal, de Premiá, Juan Alsina, dice que después de la llegada de Ferrer a dicho pueblo adquirieron gravedad máxima los disturbios.

Emiliano Iglesias, aunque vagamente también, señala a la Solidaridad obrera la dirección de los sucesos, confirmando y concretándolo más el testigo Baldomero Bonet, procesado por incendiario del convento de las Concepcionistas, pues dice: «Como la Solidaridad obrera no contaba con grandes recursos, participo de la idea general de que los facilitaba el conocido anarquista Ferrer.»

Iglesias atribuyen a Ferrer la dirección de la rebelión. Juan Puig Ventura, el alcalde y el secretario suplente de Premiá, ambos procesados, y otros.

También manifestó Ventura que regresando de Premiá a Masnou encontraron a un grupo de jóvenes que venían de Barcelona, a quienes dió Ferrer: «Esto va bien. Hay que destruirlo todo. Añadió que sin Ferrer no habría tenido tan fatales consecuencias la huelga.»

Otros testigos de Masnou corroboran el anterior declaración.

El cefero de Premiá, Calvo, asegura que Ferrer invitó al alcalde a proclamar la República, y como se negara aquél, insistió Ferrer diciéndole: «¿Cómo no lo hacía si está proclamada en Madrid, Barcelona, Valencia y otras capitales?»

Lorenzo Ardá refiere la conversación que tuvo con Ferrer durante los sucesos, resultando un cargo muy importante contra el procesado.

La declaración de Francisco Domenech, barbero de Masnou «añade el fiscal», dice que Ferrer dirigió allí el movimiento e invitó a proclamar la República y a quemar las iglesias y conventos. Como dijérase el testigo Ventura que no comprendía que así viniera la República, replicó Ferrer que le importaba poco la República y que lo importante era que hubiese revolución.

El fiscal hace algunas consideraciones respecto de la manera como ha venido autografiado Ferrer, quien en su misma autografía se presenta perpetuo agitador.

Califica el hecho como un delito consumado de rebelión militar, solicitando la pena de muerte para Ferrer, con accesoria en caso de indulto e inhabilitación absoluta perpetua, condenándole asimismo a indemnizar los perjuicios causados por los incendios, saques y deterioros de vías férreas y telegráficas durante la revolución, quedando, en tanto se pueda señalar la cuantía, todos los bienes de Ferrer a la extinción de esta responsabilidad civil. — Mencheta.

Detalles del sumario. — Cartas y documentos comprometidos. — Más noticias de las declaraciones.

Barcelona 9. He aquí algunos detalles más de la vista del proceso Ferrer.

El sumario comienza con la diligencia de reconocimiento en la finca del procesado, Mas Germinal.

Relaciona después, entre lo encontrado, varios títulos masónicos, libros escritos con signos masónicos, cartas políticas de revolucionarios, un nombramiento de la Sociedad Universal del Proletariado, cartas de Pi y Suñer y de Emiliano Iglesias, que fué defensor de Ferrer en la causa incoada por el atentado de Morral, varios documentos con membrete: «República española», y otros objetos, muchos de ellos de carácter masónico.

Dice el juez que estos descubrimientos demuestran que el procesado estaba relacionado desde hace muchos años con elementos revolucionarios.

También constan en el sumario cartas de personas que dieron a Ferrer un billete en Amberes.

Hay además muchas cartas de personas republicanas, librepensadoras y masónicas, y otras, en francés, de algunos personajes políticos avanzados de Francia.

Figuran igualmente dos nombramientos de logias masónicas.

Este registro lo practicaron los policías. La declaración del jefe superior de la policía afirma que Ferrer es anarquista activo, que fundó la Escuela Moderna para crear anarquistas.

Hace observar las relaciones que tuvo el acusado con el diario *El Progreso*.

Refiere las observaciones que se hicieron noches antes de los primeros embarques de tropas.

Según éstas, varias personas estuvieron en la redacción de *El Progreso* para que firmara D. Emiliano Iglesias un documento amenazando con la revolución si había embarques.

El testigo Sr. Domenech manifiesta luego que oyó decir a Ferrer: «¡Ay del que faltó! ¡Haremos como en Rusia!»

Otro testigo declara que en Masnou el procesado no quería hacer nada, y le extrañaba que pudiera traerse la República con este sistema.

Añade que llegaron unos jóvenes diciéndole a Ferrer: «¡Hay desórdenes en Barcelona! A lo cual contestó el mismo: «¡Animad! ¡Ahora va bien!»

El teniente coronel de la Guardia civil Sr. Pons dice que, por confidencias, sabe que Ferrer ordenó a las revueltas en Premiá de Mar y Masnou.

El alcalde de Premiá de Mar manifiesta que el acusado le habló de los sucesos de Barcelona y le dió que si proclamaban la República en dicha capital también se haría en Premiá. «Pero no le hice caso —añadió el testigo.

narle. No podía combatir, por su inferioridad, en los llanos de Zeluán, y tampoco lo impresionó el ver nuestra bandera en la alcazaba. No podía encerrarse en el Gurugú, montaña importante por su elevación, mas no por su extensión, y que ya estaba amenazada de bloqueo por las fuerzas de Sotomayor, Alfán, Aguilera y Orozco..., y abandonó el Gurugú en la parte más próxima a Melilla, en lo que pudimos llamar «preparada encierro na», hábilmente ideada y realizada por nuestro ejército.

En cambio, del interior de Marruecos lo esperaban, lógicamente, todos los rifenos. Y se fueron a Beni-Bu-Ifrur.

Esta sierra de Beni-Bu-Ifrur tiéndese, a modo de valladar, paralelamente a Mar Chica y a 11 kilómetros de ésta. Es un jalon divisorio del Rif, y por su extensión lineal, de más de 30 kilómetros, representa una dificultad grande para ser rodeada. Al propio tiempo, para llegar a las alturas del Uicssán y Sidi-Soción (picos más altos de la sierra), partiendo de Zeluán, hay que pasar una serie de montes colocados en forma de escala, siendo el primer pedano los de Zeluán y Afra, y los últimos, Uicssán y Sidi-Soción, y entre ellos tiéndese una serie de colinas dominantes unas de otras en proporción creciente.

Por lo tanto: para ir desde Zeluán y Nador a lo alto de Beni-Bu-Ifrur, forzadamente, ó se han de seguir estrechas gargantas, ó habrán de tomarse uno tras otro, y siempre dominados, la línea escalonada de montes de esta sierra.

Recuérdese ahora lo que ocurrió el día 30 al ir al zoco de El Jamis, segundo escalón de los citados, y se deducirá lo que podría pasar si se intentase remontar, no dos escalones, sino los seis que la escalera tiene.

Si estos antecedentes hubieran sido conocidos, aquí hubiérase atrevido a hablar de fines de guerras?

Se dirá: «¿Y por qué hemos de ir a Beni-Bu-Ifrur?»

Porque sin ello, hoy repito lo que ayer dije, no hemos hecho nada positivo si no es evitar tiroteos al Hipódromo y Melilla para proporcionarles a Nador y Zeluán. Porque hemos dicho que vamos a pacificar el Rif y sólo hemos pacificado el Rif costero, mas no el interior.

Porque sería una amenaza constante la presencia de esa harka en Beni-Bu-Ifrur, y a nuestro menor desatino sobrevendría una catástrofe, a más de la probabilidad de que la línea Melilla-Zeluán fuese cortada y quedásemos incomunicados por tierra.

¿Qué cabe hacer?

La posición de más fuerzas, el envío de Caballería, me hace pensar en que ésta quedará en las llanuras del Atalayón o Zeluán, donde pudo maniobrar con tanto éxito como el escuadrón de Alfonso XII en el combate del 20 de Septiembre, y se retirarán las fuerzas de Infantería que ocupan estas posiciones, y desnutren las columnas Tovar y Orozco, que ahora van a ser reforzadas con los envíos (ya embarcados) de Infantería.

Repto una vez más que lo que en tiempo se prodiga se ahorrará en sangre; que el moro huye cuando se le amenaza su retirada; que la menor apariencia de bloqueo abandona sus posiciones (dígalo el Gurugú).

¿Sería un absurdo pensar que el general en jefe tuviera el pensamiento de verificar una operación envolvente, con Tovar, Orozco y Sotomayor, hacia la vertiente Sur de Beni-Bu-Ifrur?

Queda aún otro extremo. Díese que la harka ha recibido refuerzos, y es optimista. Conviene, ya que de esto nos ocupamos, destruir el rumor caprichoso de que esos refuerzos proceden de las fuerzas del Sultán Mulay Hafid. Ni eso tiene base, ni, en último lugar, es fácil de comprobar, porque entre el combatiente rifeno y el majaziano ni existen diferencias de tipos, ni de indumentaria, ni de táctica.

Ha recibido refuerzos, comprobados, de los bocoyas, de las cabillas de Alhucemas, las más ricas, valerosas y con medios de combate y subsistencia que no tiene el rifeno de Guelaya, Beni-Sidel o Beni-Bu-Ifrur.

¿Es otro absurdo pensar en una columna que salga de Melilla en dirección de los bocoyas?

Apenas éstos vieran amen zado su territorio, abandonarían la harka y se correrían a su paz, probablemente consiguiendo a su vez que a los que ayer apoyaron se apoyasen a esa defensa de su territorio. Beni-Bu-Ifrur quedaría abandonado y sería de fácil conquista, sobre todo por su vertiente SE.

Y esto sí sería el fin de la guerra, por lo menos en el corazón del Rif.

Pero hasta tanto...

He dicho mi leal saber y entender. Si hubo error, fué alentado en una aspiración sana: la de destruir esos pesimismo circulantes y hacer ver que la realidad de la guerra del Rif es mejor de lo que se piensa, y la de la guerra de España...

RUIZ ALBÉNIZ

Conferencia internacional

(POR TELEGRAMA)
— Bruselas 8. Hoy ha dado por terminados sus trabajos la Conferencia internacional de Derecho marítimo.

El convenio sobre los aborígenes y la asistencia marítima ha quedado aprobado por los delegados de las 24 naciones representadas.

Respecto a la responsabilidad de los dueños de los barcos, de las hipotecas y de los privilegios marítimos, han quedado los delegados en consultar a sus respectivos Gobiernos.

Durante de unos seis meses se reanudarán las sesiones.

Ayuntamiento de Madrid

Seguidamente el general Brandeis declara que oyó que era Ferrer el promovedor de los sucesos de Cataluña y que había hecho buen negocio en la Bolsa.

Otro testigo reconoce haber dado dinero al procesado para que se fuera a la cárcel.

Ferrer declara que el día 25 de Julio salió de Mongat, marchando a la imprenta Elzeviriana, seguido por un agente de policía.

Fués después a otra librería, notando canchales que no le seguía ya el agente.

Estuvo en otras librerías, y después comió en un restaurant.

Refiere las gestiones que realizó por la tarde del mismo día.

Se dirigió a la estación férrea, no pudiendo salir por estar la vía interceptada.

Conoció solo en el Hotel Internacional, marchando a pie a Mongat, donde llegó a las cinco de la mañana.

Esperaba que, una vez calmados los ánimos, podría presentarse en público.

Por haber oído decir que era él quien marchaba al frente del grupo revolucionario, en Premio de Mar estuvo escondido, para evitar disgustos como cuando el asunto Morral.

No quiere decir el nombre de la familia que le albergó, por haberle tratado tan cariñosamente.

Solo estuvo en la redacción de El Progreso el día 28, para adquirir noticias.

Protesta de la acusación que le hace un individuo de la Solidaridad obrera, de haber hablado con él de revolución.

Niega todo lo relacionado con excitación y quejas del convento en Premio de Mar, y cuyo alcalde no conoce, asegurando que a éste ni a nadie propuso nada en absoluto.

Tampoco recuerda lo de Masnou, pues no está afiliado a ningún partido político alguno, dedicándose solo a la enseñanza y mejora de la clase escolar.

Que el movimiento de Barcelona fue espionado lo cree primero, por que vio a unas mujeres que hacían correr los despachos, y segundo, porque la reunión que había de celebrar la Solidaridad obrera fué suspendida, y porque, según el periódico L'Humanité, cuatro o cinco obreros se dirigieron a los despachos para que se declarasen en huelga.

Ferrer atribuye la quema de conventos al estado de locura que reinaba en aquellos momentos.

Deses manifestar cuánto sufrió durante los días que estuvo escondido, por no poder contestar a los cargos que le hacía cierta parte de la Prensa, pensando siempre en presentarse a las autoridades para justificarle.

Al leer dice que el fiscal del Tribunal Supremo me acababa de ser el director del movimiento, salí para presentarme, temiendo luego el sentimiento de verme detenido por el somatén. Todo esto dice al terminar —es obra de mi enemigos, que me quieren destruir ahora la casa editorial, como antes me destruyeron la Escuela Moderna.

Declara el teniente alcalde de Premio de Mar, que presentó la contención del proceso con el alcalde de dicho pueblo.

Al decir Ferrer que se proclamaría la República en Barcelona, contestó dicho alcalde que era partidario de la paz, poniendo en entredicho la tesis del acusado.

El testigo Alsiná dice que el alcalde de Premio era amigo de los revolucionarios, y que los sucesos se agravaron después de la visita que le hizo Ferrer.

El juez de instrucción de Mataró manifiesta que en un café de Premio de Mar vio al procesado hablar de los sucesos y marcharse con dirección al notar que nadie quería secundarle.

Otros testigos manifiestan que el acusado pidió al referido alcalde proclamar la República, como en Barcelona y en Madrid, y que aquella autoridad le contestó que sólo querían tener paz y tranquilidad.

Se da cuenta del reconocimiento facultativo de Ferrer, motivado por haber dicho que fué lesionado durante los sucesos, resultando que no se le ha apreciado ninguna lesión.

A continuación lee el juez las proclamas dirigidas a los obreros, cuyo texto se conoce ya por haberlas publicado la Prensa.

Lee además una carta de Estévez, fecha 9 de Marzo de 1906, en la que éste llama al procesado «querido amigo», y le anuncia el envío de unas cuartillas, diciéndole que está de acuerdo en que los discursos no conducen a nada; agraga que cualquier bofetón le dará la fórmula de la arena. Este párrafo levanta murmullos entre el público.

Declara nuevamente Ferrer.

Niega el procesado tuviera amistad con Miró, asegurando que jamás usó automóvil. Ignora que documentos se habrán encontrado en su domicilio, pero afirma que no tienen relación alguna con los sucesos de Barcelona y que es la primera vez que ve la circular revolucionaria impresa que acaba de leer el juez.

Nunca pidió, dice, a Estévez fórmula ninguna para fabricar arena, y cree que la carta que de ello trata iba dirigida a Roca, ó sea a Morral.

Depora que le hagan declarar sobre sucesos ocurridos hace veinticuatro años.

Asegura que no fué Compañía quien se despidió de él, sino el quien le dio el apódo, por no cumplir en su empleo.

Dice que pasó en su finca la mayor parte de los días de los sucesos, no saliendo hasta el 31 de Agosto.

Podría probar, con la familia que le albergó, que no tomó parte en los sucesos; pero preside de ello por no querer divulgar el nombre de unas personas que tendrían con él en gran simpatía.

Tonia añade — grandes deseos de que el día 28 de Julio se imprimiera el proyecto de la obra que iba a publicar.

Por eso fueron sus visitas aquel día a la imprenta y papeterías.

Declara Juan Corominas que entró al servicio de Ferrer, para traducir obras, y que se marchó de su lado porque hacía trabajos contra el partido republicano radical.

Los peritos calígrafos pasan a declarar. Creen, por el reconocimiento que de las mismas han hecho, que pueden ser del procesado las cuartillas de las proclamas revolucionarias.

El testigo Llarach manifiesta que oyó, con el Sr. Pierre, redactor de El Progreso, que Ferrer jugaba en Bolsa a la baja aquellos días.

Según otras declaraciones de vecinos de Premio de Mar hubo el viernes una reunión de autoridades en la Alcaidía.

ROMANONES EN VALENCIA

(POR TELEGRAMA) Cariñoso recibimiento. Visitando la Exposición. — Excursión a Sagunto.

Valencia 9 (11 m.). Ha llegado el conde de Romanones, que ha sido objeto de un recibimiento grandioso.

Los andenes de la estación se hallaban invadidos de público, lo mismo que la plaza de la Estación.

Al entrar el tren en aguas se escuchó una salva de aplausos, que duró largo rato.

En la estación aguardaron la llegada Comisiones del partido liberal de la provincia y del Círculo Liberal de Valencia y algunos diputados y ex diputados, que le dieron la bienvenida.

En las escaleras del tránsito salieron también a saludar al ex ministro liberal nutrias Comisiones de liberales.

El Comité de la Exposición designó una Comisión, que acudió también a recibir al conde de Romanones.

Otra Comisión, de la Asamblea de Secretarios, fué hasta Catarroja a darle la bienvenida.

También salió de Valencia, en el primer tren para la Comisión del partido liberal, formada por los Sres. Sapia, D. Teodoro Jiquierro, Llopi, Escarín, marqués de Castellfort y Gil Roger, que llegaron hasta Silla, subiendo en el coche en que venía el conde de Romanones. Este, acompañado del jefe de los liberales, Sr. Sapia, marchó al Hotel Palace, donde se hospedó. En las calles del tránsito fué objeto de numerosas demostraciones de afecto, ocasionándosele el público al arrancar el carruaje de la estación.

Después de recibir bastantes visitas, se dirigió el conde a visitar la Exposición, acompañado de algunos miembros del Comité.

A las cuatro de la tarde pronunció el discurso de clausura de la Asamblea de Secretarios.

En el Gran Casino se celebró un banquete por los congresistas con un banquete, preparándose también en su obsequio una excursión a Sagunto. — Mario.

El Congreso de Secretarios. — Otro Congreso.

Valencia 9. En la cuarta sesión del Congreso de Secretarios de Ayuntamiento se aprobaron las siguientes conclusiones: Que el sueldo de los secretarios no pueda reducirse hasta que quede vacante el puesto.

Que se determine las faltas que se consideren graves.

Que se conceda a los secretarios el derecho de defenderse a sí mismos en los litigios contentivos y administrativos, y que todos los gastos de éstos sean de cuenta de los concejales y no de los Ayuntamientos.

Sobre el tema sexto: «Mejoras de asegurar la subsistencia a los secretarios que quedan inutilizados en el ejercicio del cargo, se aprobaron estas conclusiones: Que se reconozca derecho a los secretarios a jubilarse por edad ó cuando se inutilicen por enfermedad, y que mientras se consigue la creación de un Montepío, con carácter obligatorio, la Asociación general de Secretarios que ha de crearse procure, como uno de sus principales fines, el inmediato establecimiento de un Montepío voluntario.

Y sobre el tema séptimo: «Que se declare obligatoria la creación de un reglamento a todos los Municipios que señale condiciones para los nombramientos del personal y para el ejercicio de sus funciones, y asignar el sueldo mínimo de mil pesetas a los secretarios.

Ha dado su función de despedida la selecta compañía hippuziana, en el Teatro Olimpo.

Concurrió mucho público, que aplaudió entusiasmado a los artistas, gustando extraordinariamente del disparo del castillo en la pista.

Hoy se celebrará la sesión preparatoria del Congreso nacional de contadores, peritos y profesores mercantiles.

Para tomar parte en sus tareas han venido a esta capital los Sres. Rodríguez de la B. y de los, Torrés y otros.

De hoy en adelante se espera llegue D. Basilio Parafío, que presidirá dicho Congreso. — Mario.

Clausura de la Asamblea de Secretarios.

Valencia 9. Urgente. — Esta tarde se ha verificado la sesión de clausura de la Asamblea de Secretarios de Ayuntamiento.

En la mesa presidencial estaba el conde de Romanones, que fué muy aplaudido.

El acto empezó a las cuatro y media, habiéndolo primero el Sr. Jiménez Valtierra.

El ilustre ex ministro pronunció el siguiente discurso:

DISCURSO DEL CONDE DE ROMANONES

Me honro en presidir esta Asamblea. Siempre he tenido grandes simpatías por la clase; las he tenido por lo mismo que he hecho en mi vida política, en el contacto con los pueblos. Las realidades de la política me han enseñado que, salvo excepciones, los secretarios no son lo que vulgarmente se cree, que son el alma de los Ayuntamientos, su cerebro, su impulso; que cuando resultan malos es debido a la presión del Ayuntamiento mismo ó a las influencias de la política. El progreso de la política indirectamente ha mejorado también a los secretarios, hoy no se pueden hacer sin ellos cosas que antes se realizaban con aplauso. — Esta Asamblea demuestra esta mayor cultura, y es digno de aplauso ver como en ella los temas primeramente propuestos no han sido los referentes al interés de la clase, sino a los grandes problemas del régimen municipal.

Es lamentable que las circunstancias generales por que atraviesa la política no permitan permitirse concurrir a esta Asamblea a aquellos altos prestados de la política que vosotros esperabais; hubiera sido altamente interesante la reunión y el contacto de vosotros, que sois el primer eslabón de la Administración, y en cierto sentido, de la política, con aquellos que son los más altos.

Para vosotros hubiera sido lo muy interesante, pero quizás lo hubiera sido más para ellos, pues al otros, al ponerse en relación con vosotros, al aprender de vuestros trabajos lo que es la vida municipal verdaderamente íntima, al conocer el grado de los elementos que la forman, el grado de su aptitud, hubieran aprendido la realidad de la vida, y cuando llegara la hora de legislar nos darían, no las leyes más perfectas, sino las más adecuadas al medio y al momento en que han de practicarse.

Hace ya varios años que es tema principal de las tareas parlamentarias la reorganización de la Administración municipal. Muchos son los proyectos que se han presentado; todos ellos estudian lo legislado en otros países; todos contienen un progreso; yo, autor de uno de ellos, soy, sin embargo, un

pesimista; no creo en la eficacia de la sola reforma legislativa.

Cuando en los debates últimos escuchaba que de la redacción de un artículo dependía el saneamiento de la función, me sonreía, escéptico, pensando en quienes eran los que iban a practicar la ley, cuál su grado de cultura, cuál su actitud para la función que se les encomendaba; y veía que los hombres eran los mismos, y que, si se llegaba a sancionar la ley que reorganiza toda la Administración local, al poco tiempo las aguas correrían por los mismos cauces y tendrían iguales estancamientos.

Por eso yo, que en principio, en teoría, soy partidario de la autonomía municipal, no soy en el actual momento para la mayor parte de los Municipios españoles. Por eso, tratando un aplauso a la intención, no creo en la eficacia de la reforma.

Con todos sus inconvenientes, la acción intervencionista del Poder central será insustituible durante muchos años en España; por caso habido muy bien en poner como vuestro primer tema «el verdadero concepto de la autonomía municipal. Nadie más preparado que vosotros para poder fijar, no en teoría, sino ante las realidades de la vida, el verdadero concepto de la autonomía municipal. La misma práctica os habrá enseñado si es posible proclamar la vida autónoma cuando falta la condición primera para la independencia total, cual es la independencia económica. El día en que exista una Hacienda municipal asentada sobre sólidas bases será el momento de proclamar la autonomía; nos hemos pasado un siglo desluciendo la Hacienda municipal, y ahora, en breves instantes, queremos crearla; hacer riqueza, medios de vida, es tarea mucho más ardua que hacer una ley.

Al mismo tiempo casi que se presentaba la ley de Administración local y se quería crear una Hacienda municipal, por medio de otra ley se arrancaba de manos de los Municipios los ingresos más saneados y más fáciles de aprobar, ahora, después de haber sido aprobada la ley, los ingresos recientemente dados a los Municipios, y que prosperaban en sus manos, se les arrancan de ellas.

Uno de los mayores defectos, quizás el mayor de la vigente ley, es el no establecer diferencia entre los pequeños y los grandes Municipios. Vosotros comprendéis este absurdo mejor que otros. ¿Qué semejanza puede haber entre el régimen de la Hacienda y la organización de los servicios entre Ayuntamientos como el de Madrid, Barcelona y Valencia y el de los pequeños Municipios a ellos inmediatos? A este régimen de diferencia hay que ir con valentía, con mayor valentía que lo ha hecho el proyecto ahora sometido a la discusión de las Cortes.

Quisiera creerse que la redacción del proyecto de ley de régimen local sería por completo el camino propiamente de nuestra respetable clase para conseguir una legislación para ella, bajo todos puntos de vista necesaria, y hasta alguno pudiera entender que el haberse suspendido la aplicación del reglamento era debido a la idea que antes queda expuesta. Sin embargo, estudiando el citado proyecto se ve que no existe esta contradicción desde el momento en que a los Ayuntamientos se les deja libres para nombrar al secretario en la forma que tengan por conveniente; no atenta a su autonomía el que lo haya de hacer precisamente entre aquellos que tengan reconocida su aptitud; lo contrario sería estimar que también eran libres y autónomos para nombrar, por ejemplo, médicos municipales a aquellos que no tuvieran título oficial, ó que la aprobación de la ley implicaba la delegación de aquélla otra en virtud de la cual los concejales municipales constituyen hoy un Cuerpo en el cual los Ayuntamientos han de forzadamente elegir los funcionarios de esta clase.

La aptitud de todos los secretarios se impone lo mismo para los pueblos pequeños que para los grandes; es necesario organizar la carrera del secretariado y en ella determinar las condiciones necesarias, la aptitud, y es preciso antes todo asegurar a los secretarios la misma estabilidad en sus puestos que gozan otros funcionarios que también desempeñan funciones municipales. Es preciso determinar una escala clara de sueldos, en la propia forma que se hizo con los maestros de las escuelas públicas, sueldos que no se pueden dejar al arbitrio de los Ayuntamientos, y mucho menos que puedan éstos modificar una vez fijada.

Cuando exista el Cuerpo de Secretarios; cuando se apruebe, que se apruebe, el reglamento, ya formulado, se podrá exigir de vosotros una mayor severidad en el cumplimiento de vuestros deberes y responsabilidades concretas en el ejercicio de vuestro cargo.

Al lado de esto y de otras cosas que podréis esperar de los Poderes, yo creo que otra esfera en la cual podéis moveros es la necesidad de más ayuda que vuestro esfuerzo ni más iniciativa que la vuestra propia; el espíritu de asociación es la gran palanca en las sociedades modernas; el ejemplo lo veis en todas partes; juntos organizados, sabiendo dónde vais y lo que queréis, representáis una fuerza de grandísima importancia; y por vosotros mismos, sin necesidad de los Poderes, de los Poderes del Estado, podréis aminorar y mejorar gran parte de vuestros aspiraciones. La Asamblea que ahora termina es buena prueba de lo que representa la unión; seguid por este camino, manteniendo siempre el contacto unos con otros; constituid, en suma, un organismo, y con él, no solamente adquiriréis mayor respeto y mayor consideración social, sino que también, al propio tiempo, lograréis el orden material mejoras necesarias que hoy os faltan.

JUVENTUD LIBERAL

El Sr. Moret ha recibido esta mañana al Directorio de la Juventud liberal, que le ha dado cuenta de los trabajos hechos durante el verano y de los propósitos que anima a dicho grupo para emprender una nueva campaña en pro de las ideas que sustentan. La conferencia ha resultado muy interesante.

Muy pronto quedará la Juventud liberal completamente reorganizada bajo la presidencia de un joven diputado siguiendo las inspiraciones del jefe del partido, y cuyo nombramiento será hecho en una reunión que próximamente ha de celebrarse, y á la cual podrán concurrir cuantos sustentan ideas liberales, aunque hasta el presente no se ha adherido a la propáganda.

El Sr. Moret confió la Juventud liberal a la idea de Libertad, tan olvidada en nuestra patria, y el estudio y exposición de las relaciones que deben existir entre el Estado y las religiones, sin entrar en lo relativo al dogma de cada una de ellas, y sólo al efecto de conseguir en España el más absoluto respeto a todas las religiones y la más amplia libertad en la predicación de cada una de ellas, sin distinción ni preferencias por parte del Estado, como ocurre en los países extranjeros, donde el concepto de la Libertad es en todos los frentes.

Para llevar a la práctica tales propósitos se celebrarán conferencias en el Círculo del partido y en los Centros sines, así como en otros Centros instructivos y obreros, funcionando á modo de Universidad Popular.

Con el mismo objeto se harán excursiones a provincias, donde, como en Murcia, comienza ya a prepararse un Comité delegado de Juventud liberal.

Cuanto jóvenes deseen coadyuvar a la realización práctica de tales proyectos podrán inscribirse, para formar parte de este núcleo político, en la secretaría del Círculo Liberal.

Entre los individuos adheridos ya al grupo de jóvenes reina no poco entusiasmo por la nueva fase en que ha entrado, proponiéndose desempeñar gran actividad en sus respectivos centros.

El Directorio que visitó al ilustre jefe del partido liberal lo forman los Sres. D. Fermín de Paniagua, D. José María del Valle, D. José Fernández Casela, D. Francisco Carmona, D. Casimiro del Valle y Orensé y D. Rafael Suárez.

LA BOLSA

Cotización oficial del día 9 de Octubre.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Interior, Exterior, etc. Values include 85.40, 85.30, 85.10, etc.

Table with columns: BANCOS, Hipotecario, Español de Crédito, etc. Values include 456.00, 245.00, 129.50, etc.

Table with columns: Aseguradoras, Preferentes, Obligaciones, etc. Values include 88.00, 99 y 85.50, 90.00, etc.

Table with columns: CANTIDADES NEGOCIADAS, CANTIDADES ÓTIMAS, etc. Values include 709.400, 59.000, 0.000, etc.

BARCELONA. (Telegr. R. Mombur, S. en C. Oligas, 5 y 7). Exterior, apertura, 0.00, cierre, 35.40, 3 por 100 francés, 97.47, 4 por 100 brasileño, 85.85, 4 por 100 italiano, 92.92, 4 por 100 portugués, 37.09, 5 por 100 ruso, 106.14, 75 Interior, España, 75.25, Norte, 83.85, Alicante, 83.50, Andalucía, 149, Banco de Paris, 1.735, Banco Unión Parisis, 888, Banco de Atenas, 126, Banco Central Mexicano, 450, Banco Español de Crédito, 0.00, Rio Pinar, 1.945, Je Beers, 473, Randiminas, 238, Goldfield, 174.00, Banco del Rio de la Plata, 419, Harman, 502, Jeumont, 600.00, Jagerfontein, 900, Ralsuis Co. Mexico, 188.80, East Rand, 900, Banco Nacional de México, 1.039, Banco Londres-México, 617, Crédit Lyonnais, 900, Robinson, 900.

LONDRES. — A por 100 exterior, 94.25, Consolidado inglés, 83.05, Renta Alemana, 82.75, Brasil, 4 por 100, 188.80, 37.5 por 100, 188.50, 37.09, 5 por 100, 100, 73.50, Mexicano 5 por 100, 188.50, 101.50, Plat a su barra, una (Standard), 23.95, Cobre, 88.05.

LOS ESTRENOS

EN BARBIERI «Nueva sonda»

Otro melodrama del género de los espeluznantes, y que podría llamarse también El juicio de Balomón, ya que en el juego importantísimo papel un nene cuya paternidad está en litigio; por lo visto, autores y empresarios van a gusto en esa cabalgadura, y siendo así no habrá modo de convencerlos de que se deben apartar.

El público, por su parte, tampoco parece fatigarse por esa monotonía; así que, para los que no están por jugar a la repetida ni por que nos expriman diariamente el corazón.

Quedándose, pues, en cronista fiel, y dejando para tiempos mejores los comentarios, diré que Nueva sonda, zarzuela original de D. Antonio Nava Valdés, con música de los maestros Santonja y Valló, obtuvo «extrordinario éxito» y volvió a sus autos, varias veces llamadas a escena. Esto hace esperar que logrará muchas y muy productivas representaciones.

El público aplaudió también, y con motivo, una hermosa decoración de Barba, quien demuestra con ella que la escenografía no ha hecho sino engrandecerse los pinceles de marinista excelente.

De los actores merecen mención las señoritas Concha e Irurzun y el Sr. Hernández. — A. M.

HOMENAJE A LUIS NOVAL

El Ayuntamiento ha acordado honrar la memoria del heroico cabo del regimiento del Príncipe Luis Noval dedicándole una estatua, dando su nombre a una calle, celebrando en sufragio de su alma solemnes funerales y concediéndole a sus padres una pensión vitalicia.

Está ya nombrada la Comisión encargada de realizar estos actos. — C.

LAS DECLARACIONES DE D'AMADE

Más comentarios de la Prensa francesa.

Paris 9. Le Temps hace hoy nuevos comentarios respecto a la entrevista celebrada por Le Matin con el general D'Amade, censurando nuevamente a dicho militar por hablar de asuntos que conoce muy mal y comprometer sin provecho alguno las amistosas relaciones que unen Francia con España.

También comenta dicho periódico un artículo de Jaurés, publicado esta mañana por L'Humanité, en el que anuncia el leader socialista que tan pronto como se reanuden las sesiones parlamentarias pedirá al Gobierno declare «que está resuelto a no hacer nada en Marruecos».

«No es eso — dice Le Temps — lo que se debe pedir a M. Fichon, sino que, por el contrario, declare que nuestra política marroquí quedará siendo lo que debe ser, y que Francia cumplirá con todos los deberes y obligaciones que le incumben en virtud y á tenor del mandato que tiene de Europa».

Si diese Muley Hafid alguna prueba más de su mala voluntad — dice al terminar el referido periódico —, entonces tendrá Francia que hacerle sentir cuán imprudente resulta el provocarla, sin que por ello haya menester de aventuras ni conquistas.

«El incidente planteado por la entrevista del general D'Amade no tendrá — dice La Liberté — alcance alguno sobre las relaciones franco-españolas, porque «estas han quedado definidas en unos textos que no ofrecen equívoco alguno, y tienen por base una mutua simpatía y unos intereses comunes, en los que no pueden hacer mérito un artículo de periódico».

Por su parte declara Le Journal des Débats lo siguiente: «Palmaris es que el general D'Amade se ha equivocado. Los españoles están realizando una operación de policía en una zona en la que tienen plena libertad de acción. Francia debe proceder leal y solidariamente con España, toda vez que la obra mancomunada que Europa hubo de emprender en Argel ha aproximado aún más a dos Gobiernos que unían ya tanto y tan estrechos lazos».

«Demostrará, pues, que desconoce en absoluto el juicio y cordura de Francia, á la vez que el tacto y lealtad de la gran nación española, vecina y amiga nuestra, todo el que pretendiera asustar á Francia presentándole una España ambiciosa, y á España presentándole una Francia conquistadora».

Aludiendo luego a la entrevista celebrada por The Herald con nuestro ministro de Negocios Extranjeros, expresa dicho periódico la satisfacción que experimenta al ver la justiciosa forma con que M. Fichon acogió los extraños juicios y singulares conceptos que de algún tiempo á esta parte vienen circulando por distintos lados. — Mar.

Castigo probable.

Paris 9. El presidente del Consejo guarda extrema reserva sobre sus propósitos respecto al general D'Amade, cuyas explicaciones quiere estudiar personalmente y con la mayor detenición.

Sin embargo, se considera como muy probable que el general D'Amade será objeto de una medida disciplinaria, toda vez que las manifestaciones que se le atribuyen no parece que haya de negarlas. — Mar.

Las explicaciones.

Paris 9. El ministro de la Guerra ha recibido del general D'Amade las explicaciones que le pidió sobre su entrevista relacionada con los asuntos de Marruecos.

El general Brun celebrará una conferencia hoy con M. Briand sobre este particular. En dicha conferencia será tomado el acuerdo necesario para dar por terminado el incidente. — Mar.

Las explicaciones de D'Amade. — Los ministros y el general.

Paris 9 (3 t). Dijo el Gil Blas que el despacho explícito del general D'Amade, que llegó á París ayer al mediodía, confirmaba la entrevista publicada por Le Matin y exponía los motivos de conciencia á que obedeció el general.

Asegura el periódico que M. Fichon opinaba que debía ponerse en situación de cuartel al general y que antes de recibir las explicaciones del referido militar declaró á M. Briand: «Si el artículo es exacto, escoja usted: ó 6 ó 10 años. No admito que se me diste mi deber».

Cuanto al presidente del Consejo y al ministro de la Guerra, aunque censurando al general D'Amade, se muestran menos severos, y teniendo en cuenta el patriotismo y sinceridad del mismo, parece que el general Brun piensa sólo en castigarle con la pena de arresto de rigor.

Es posible, dice el Gil Blas, que finalmente el Consejo de Ministros apruebe este castigo.

«Dada la información abierta por orden del Ministerio de la Guerra, añade el periódico, resulta que la entrevista fué publicada después de haber sido leída y corregida por el general D'Amade, quien, según parece, declaró al redactor de Le Matin que le había interrogado: «¿Conozco mis responsabilidades. Soy soldado; pero antes de todo, soldado francés».

El Gil Blas pone en labios de M. Briand la siguiente frase, que él pronunció anoche al presidente del Consejo: «En rigor, se puede perdonar al soldado, pues libero su conciencia. Pero de todos modos, será castigado». — Mar.

D'Amade de cuartel.

Paris 9 (6 t). Urgente. El ministro de la Guerra ha acordado declarar en situación de cuartel al general D'Amade. — Mar.

ULTIMA HORA

De Melilla

(POR EL CABLE) (DE NUESTRO SERVICIO) Llegada de tropas. — El infante don Carlos en el Gurugú.

Melilla 9 (2 t). Han fundado los trasatlánticos Alfonso XII y Villarreal.

A bordo del primero vienen 1.600 hombres de los regimientos de San Fernando y Cerinola, de la brigada del general Carbó, y en el segundo, 60 guardias civiles, fuerzas de Ingenieros y acémilas.

Con el Alfonso XII llegaron también el alcaide y la Comisión de consejeros zaragozanos.

Los esperaban representantes de la

Prensa de Madrid y de la colonia argonesa.

El infante D. Carlos ha marchado esta mañana á las posiciones avanzadas del Gurugú, acompañado de sus ayudantes. Entero de Rodríguez Salgado. — Llegada del general López Herrero.

Melilla 9. Con gran concurrencia, presidido por el general Dal Real, se ha verificado hoy el entierro del heroico capitán de Cazadores de Madrid Sr. Rodríguez Salgado, que en el combate del 30 en las inmediaciones de Zelufán recibió tres balazos, y aun así, gravemente herido, no consintió separarse de la guerrilla que mandaba.

Cuando la guerrilla se replegó, el capitán Salgado fué recogido, gracias al valor de un soldado de su compañía, que corrió gravísimo riesgo de perecer en su humanitario intento.

El capitán Salgado vino voluntario á las operaciones.

Una compañía del regimiento de África tributó al cadáver los honores correspondientes.

Ha llegado el general López Herrero; viene á encargarse de la brigada que mandó Díez Vicario.

NOTAS DEL DIA

Casi todos nuestros colegas de la mañana reproducen y comentan nuestro primer artículo de ayer, sobre la adquisición de armas por el Sultán y los preceptos del Acta de Algeciras.

El asunto es en extremo interesante, mucho más después de los rumores, tan insistentes, que han circulado estos días, y que de ser ciertos tendrían verdadera gravedad.

De esperar es que el Gobierno ponga su atención en ese asunto, si ya no lo ha hecho anteriormente, como conviene á los intereses de España.

La semana deportiva

NOTAS DE LA SEMANA

El Salón de Aeronáutica. — Un vuelo de Latham. La gran quinena de aviación en París. Concurso de aviación en Inglaterra.

Las enormes naves del Grand Palais, de París, siguen siendo durante todas las horas del día que el Salón de Aeronáutica permanece abierto visitadísimo por una inmensa multitud, que se extasia ante los lujosos stands, admirando las últimas maravillas de la navegación aérea.

En el actual Salón, como ya en nuestro último número de «La semana deportiva» indicábamos, se ve la tendencia de sus organizadores hacia la industrialización de los aparatos de aviación.

Y así se ve que entre la enorme variedad de aeroplanos y accesorios para éstos que se exponen en el Salón se destacan las instalaciones hechas por varias casas francesas, en las cuales el público admira una gran diversidad de modelos de aparatos de aviación, entre los cuales puede elegir el que quiera, dando la cual clase de facilidades para que cualquiera pueda adquirir un aeroplano.

Dichas casas, además, se comprometen a enseñar al comprador a pilotarlo, y le ofrecen aerodromos donde pueda practicar la aviación, bajo la dirección de hábiles mecánicos y pilotos.

Otras de las novedades del Salón son la interminable serie de modelos de motor para aeroplanos, entre los cuales se ven verdaderas maravillas, que indican el nacimiento de una nueva industria.

Entre los nuevos motores que se exponen llaman la atención el de M. Gnome, en el cual las válvulas son automáticas y están equilibradas por un sistema de contrapesos, a fin de que en sus aberturas no influya durante la marcha la fuerza centrífuga, y el motor Brouhot de 60 caballos de fuerza y ocho cilindros, dispuestos en forma de V, con válvulas verticales, accionadas por tirantes paralelos al eje de los cilindros, y que pesa puesto en marcha, con el carburador y magneto, 125 kilos.

También en el Salón se admiran una colección de máquinas que la naciente industria de la aviación ha tenido que crear para trabajar el maderamen que sostiene los planos de sustentación de los aparatos de aviación, los chasis de éstos, hélices, etc., etc.

En cuanto a los modelos de aeroplanos que se exponen en el Grand Palais, poco podemos decir, pues casi todos ellos son ya conocidos.

Unicamente que en todos éstos se observa la tendencia a reducir la superficie de sus alas de sustentación, ocupando entre éstos el primer lugar el *Demoiselle*, de Santos Dumont, y el monoplano *Lione*.

El último Concurso de aviación celebrado en Berlín, cuyos detalles ya conocieron nuestros lectores por la información telegráfica que DIARIO UNIVERSAL ha publicado, ha de señalar una fecha trivial en los anales de la aviación: la del día en que Latham efectuó un soberbio vuelo, remontándose a alturas que llegaron a 170 metros y atravesando Berlín.

El famoso aviador, pretextando que le molestaba mucho desmontar su aparato y montarlo en un carro para llevarlo desde el campo de aviación a su hangar, instalado en Joannisthal, decidió efectuar el viaje por la vía aérea.

En el momento de elevarse Latham en su monoplano el viento tenía la enorme velocidad de 10 metros por segundo.

El audaz aviador, manejando su aparato con maravillosa precisión, empleó siete minutos en recorrer los 8 kilómetros del trayecto, y a una altura de 170 metros atravesó toda la parte Sur de Berlín, descendiendo, después de efectuar dos soberbios virajes, al lado de su hangar, tomando tierra en medio de las manifestaciones de entusiasmo de los espectadores que presenciaron el soberbio vuelo.

Huber Latham ha sido, pues, el primer hombre que ha osado volar por encima de una población.

El jueves se inauguró, ante una enorme concurrencia, la gran quinena aeronáutica de París, en el aerodromo de Port-Aviation.

En los hangars del aerodromo se encuentran ya casi todos los aeroplanos que durante los quince días que ha de durar el Concurso han de tomar parte en él.

Entre éstos se encuentran dos nuevos modelos de aeroplanos Voisin, con los cuales esperan los amateurs efectuar sorprendentes vuelos: un biplano cuyas alas son metálicas, y un monoplano Vendôme que presenta novísimos adelantos en la aviación.

El primer vuelo efectuado en Port-Aviation ha sido el de André Duval, que pilotando su biplano permaneció en el aire unos cuantos minutos.

Los primeros premios que en el Concurso se han disputado fueron el ofrecido por la Diputación de París, que lo ganó el conde Lambert pilotando su aeroplano Wright, con el que dio cinco vueltas a la pista, recorriendo 10 kilómetros en once minutos, y el premio de Mme. Sant Quin, que lo obtuvo el aviador Gobron dando la vuelta a la pista en dos minutos y siete segundos.

El 14 de Octubre, los organizadores de la gran quinena de aviación esperan sea una inolvidable fecha para la navegación aérea, pues en ese día, ante la presencia del presidente de la República, de los ministros y de todo el elemento oficial, se efectuarán sensacionales vuelos.

Apénas terminado el Concurso de aviación de Berlín, se prepara Inglaterra para celebrar, durante los días del 18 al 24 del actual, su «primera» semana de

aviación», en las llanuras de Blackpod. Los organizadores de ésta han podido conseguir que se inscriban para tomar parte en el Concurso los más célebres aviadores, entre los cuales se encuentran Rougier, el triunfador del meeting alemán; Henry Farman, y Panham, el audaz aviador que en el meeting de Cham pagne causó la admiración de todo el público por su sorprendente pericia y valor pilotando su biplano Voisin.

LA COPA GORDON-BENNET

Este año ha correspondido a Zurich ser el punto de partida para los aerostatos que se habían de disputar la Copa Gordon-Bennet.

Veiz y siete globos tomaron parte en el Concurso, saliendo todos del Parque Aerostático sin que ocurriese incidente alguno, y tomando la dirección Este, es decir, hacia Rusia.

El telégrafo, en días sucesivos, ha ido dando el punto de tomar tierra los globos. Ha aquí el nombre de los aerostatos y el sitio donde descendieron:

The Planet (de 2.200 metros cúbicos; Inglaterra), pilotado por Mac Olean; descendió en Reinheim (Bohemia).

Helvetic (2.200 m. c.; Suiza), Scherachek, piloto; tomó tierra en Strelitz (Silesia).

Ondor (2.200 m. c.; Francia), piloto, monsieur Dubonnet; tomó tierra en Mendorf (Silesia).

Ville de Bruxelles (2.200 m. c.; Bélgica), piloto, Geers; tomó tierra en Nerwaser (Bohemia).

Zeta (2.200 m. c.; Italia), piloto, Frasnelli; descendió en Nomojan (Bohemia).

Berlin (2.200 m. c.; Alemania), pilotado por Boeckelman; descendió en Nesseldorf (Moravia).

Abalros (2.200 m. c.; Italia), piloto, Piacenza; tomó tierra en Bielha (Bohemia).

Henriette (2.200 m. c.; Bélgica), piloto, Hofstetter; descendió en Vlemixn (Austria).

Austria (2.200 m. c.; Austria), piloto, Schleiter; descendió en Landeshut (Silesia).

Ugry (2.200 m. c.; Alemania), piloto, Brockreyer; descendió en los montes Carpatos (Hungria).

Dusseldorf (2.200 m. c.; Alemania), pilotado por von Abereron; tomó tierra en Neustadt (Silesia).

Picardie (2.200 m. c.; Francia), piloto, M. Biename; descendió también en Neustadt (Silesia).

Cognac (Inglaterra); descendió en Kosnitz (Silesia).

Ameros (Bélgica); tomó tierra en Thube (Alta Silesia).

Le-de-France (Francia); tomó tierra en Alsokabin (Hungria).

Bucley (Alemania); descendió en Trekesen (Hungria).

Y el *America II* (Estados Unidos), pilotado por Wasley, que descendió en Ostrerlania (Polonia Rusa), recorriendo en una treintena y seis horas 1.150 kilómetros.

Este ha sido, por tanto, el vencedor de la Copa aeronáutica Gordon-Bennet.

Representación internacional de los automóviles

En París ha comenzado a celebrarse el Congreso internacional para la representación y circulación de los automóviles.

Las sesiones tienen lugar en el salón de actos del Ministerio de Negocios Extranjeros, bajo la presidencia de M. Louis Barthou, a quien con razón se le llama el buen ministro del automovilismo y de la aeronáutica.

En el Congreso están representadas las naciones siguientes: Francia, Alemania, Austria, Bélgica, España, Bulgaria, Italia, Holanda, Inglaterra, Suecia, Rusia, Suiza, Rumania, Servia, el principado de Monaco, Grecia y los Estados Unidos.

Representando a España asisten al Congreso D. Francisco de Albalade, ingeniero de Caminos, y D. Norberto González.

En el Congreso se discutirá el siguiente cuestionario:

1.ª Condiciones que deben tener los automóviles para ser admitidos a circular por las carreteras y vías públicas.

España, porque era merecedor de ello; pero que esto era una contra muy grande para los aficionados madrileños, a nadie se ocultaba; y tan grande era, que casi ha muerto: a la vista está.

Dejo estas digresiones en previsión de que pudiera equivocarme (ay, no será cierto); pero yo quiero desde aquí dar ánimos a todos para ver si son capaces de conseguir (a lo que moralmente están obligados) lo que otros viniendo de fuera hicieron, pues no sería difícil realizarlo, porque elementos y condiciones sobran; lo que se necesita es constancia y bastante dosis de altruismo.

Y para preambulo, sobre con lo dicho; ya lo sabe la afición: desde mañana hay *football*; todo cuanto ocurre por los campos se dirá en esta sección semanalmente, los sábados, con el mayor número de datos posible.

Concurso de «foot-ball» en Jaén, organizado por la Sociedad La Peña.

Bases para el Concurso: 1.ª Podrán tomar parte en el Concurso todos los equipos constituidos en la región andaluza.

2.ª Se formará un Jurado, compuesto por los individuos de la Sociedad La Peña, de esta capital, y por los jueces de campo (referees) de las Sociedades que concurrirán.

3.ª El premio consiste en una copa de plata, que regala la Sociedad La Peña, de esta capital, y que se denominará Copa Andaluza.

4.ª Dicha copa no será propiedad de ninguna Sociedad mientras no la gane tres años consecutivos.

5.ª El equipo vencedor de cada año se compromete a organizar en su campo el *match* anual para jugar la dicha copa hasta tanto que ésta desaparezca.

6.ª Los partidos eliminatorios se jugarán desde el 17 de Octubre al 19, y el 20 se jugará el definitivo, entre los dos equipos vencedores.—E. Romero.

LOS WRIGHT, COMERCIANTES

Wilbur Wright ha declarado públicamente que después de su último vuelo, efectuado el miércoles pasado, no volverá más a realizar ensayos ni pruebas de aviación ante el público, ni tomarán, tanto él como su hermano, parte en Concursos.

Los Wright se dedicarán exclusivamente a la explotación industrial de su aparato.

Wilbur saldrá en seguida para Washington, para enseñar a los oficiales del Ejército de los Estados Unidos el manejo del aeroplano recientemente adquirido por el Gobierno americano.

NOTAS DE LA CAMPAÑA

La comisión aragonesa.—Salida de tropas. Málaga 9.

El banquete ofrecido por el Ayuntamiento de Málaga a la Comisión aragonesa resultó animadísimo.

Ocupó la presidencia el alcalde de Málaga, teniendo a derecha e izquierda a D. Enrique Nabal, Pascual Esponera, Lorenzo Asencio y Juan Andrés.

El alcalde de Zaragoza tenía a derecha e izquierda al senador Sr. Rey, al presidente de la Diputación, al diputado a Cortes Sr. Alvarez Net y al vicepresidente de la Diputación, Sr. León y Cerralbo.

Asistieron los concejales de Málaga, el juez, el director del hospital, Sr. Aristoy, y el médico militar Sr. García Zubia.

Al final hubo brindis entusiastas, siendo el último el del alcalde de Zaragoza, quien dio las gracias emocionadísimo por la recepción y agasajos de que ha sido objeto.

En un tren militar llegó la compañía de Ingenieros zapadores perteneciente a la brigada Carbo.

Manda la compañía el capitán D. Lorenzo Pedra Vidal.

Apénas llegaron se dirigieron al muelle, donde embarcaron en el vapor *Villarreal*, que zarpó poco después.

También han sido embarcados en este trasatlántico los donativos de Aragón para los soldados aragoneses que pelean en Melilla.

Los constituyentes tres vagones cargados de jamones, vinos, cigarrillos, dulces, galletas y cosas de la clásica fritada.

La Compañía Trasatlántica lo transporta todo gratis.

También llegaron la plana mayor de los regimientos de Ceriñola y de San Fernando, los coronales de aquí y de éste regimientos, D. Tomás Fernández Rodríguez y D. José Puleiro.

A las seis de la tarde zarpó el trasatlántico *Alfonso XII*.

Lleva a bordo a los generales López Hebrero y Carbó, al alcalde y concejales de Zaragoza y dos batallones de Ceriñola y de San Fernando.

La salida de las tropas expedicionarias ha ofrecido el mismo grandioso espectáculo de siempre.—C.

La Junta de Damas y los señores de la Cruz Roja tenían preparado en la bodega de D. Francisco Morales, junto a la estación, un espléndido *lunch*, con que se obsequió a los jefes y oficiales de las regimientos. Se repartió a la tropa vinos finos, tabacos, mateados y muchas uvas, que los soldados saboreaban apesadumbrados.

La música tocaba escogidas piezas, y los vivos al Ejército y a España no cesaban. Los jefes y oficiales se mostraban entusiasmados por el cariñoso recibimiento.

La Cruz Roja entregó al comandante señor Camarero 400 pesetas para repartirlas entre los hijos de esta población que se encuentran en campaña.

Al despedirse la oficialidad, el público condujo en brazos hasta el coche del tren al comandante Sr. Camarero.

La señora de D. Francisco Morales y sus bellísima hija repartieron medallas a los soldados.

Terminado el reparto, un sargento y un soldado que se habían quedado sin ninguno pidieron a la esposa e hija del Sr. Morales que les diesen una, y las regimientos damas se quitaron las que llevaban al cuello, de oro y brillantes, y las entregaron a los solicitantes.

Este acto ha sido calurosamente elogiado.—C.

Heridos dados de alta. Almería 8.

Hoy han sido dados de alta en el hospital de sangre los siguientes soldados: Cazadores de Cataluña.—Antonio Santos García, de Carmona (Sevilla); Claudio Grau Peña, de Calella (Barcelona); y Félix Llinás Balmora, de Bienes (Gerona).

Batallón de errocerías.—Marcos Cañas Pineda de Obillarta (Guasca).

Décimo regimiento montado.—Maximino Núñez, de Muñozpedro (Segovia).

Primer regimiento de Artillería montada.—José Clavero y Tomás, de Alcaína (Teruel).

Administración Militar.—Lorenzo Asencio Ordenoso, de Paredes de las Navas (Palencia); y Ángel Domínguez Benítez, de Sevilla.

Regimiento de Infantería de Saboya.—Sergio Ventas Serrano, de Hinojosa de Olatrava (Ciudad Real); y José Oropesa Muñoz, de Gálvez (Toledo).

Regimiento de Infantería del Príncipe.—Jacobo Veja Roca, de Spera (Coruña); y José Marcote Paz y Rico, de Ovejo (Orense).

Regimiento de Melilla.—José Mill y García, de Gineza (Albacete); y José Sierra Aznar, de Grevillente (Alicante).

Regimiento de Artillería.—Florencio General y García, de Portillo (Burgos).

Regimiento de África.—Lamberto Galindez, de Alcaín (Teruel); y Jerónimo Hernández Ruiz, de Alcudia (Guadix).

Regimiento de Ingenieros.—Francisco Claramunt Estrachs, de San Gervasio (Barcelona).

Regimiento de Burgos.—Enrique Torres y López, de Otero de Peña (Lugo); y José León Soto, de Finedo (Orense).

Cazadores de Burgos.—Mariano Pérez Rabago, de Madrid; Lorenzo Hernández, de Balbardo (Ávila); y Diego Restalgui, de Valencia.

Cazadores de Mérida.—Ubaldo Vélez, de Cúllar (Castellón).

Cazadores de Reus.—Francisco Domenech Valls, de Esparraguera (Barcelona).

Regimiento del Rey.—Benito Avila Redondo, de Santa Ana (Cáceres).

Héroes de la Peñíscola.—Froilán Villedo Gullón, de Villalpando (Zamora).

Estos soldados marcharán hoy para Melilla en el vapor *Velar*.

Al recibir el alta la mayoría han pedido se les incorpore nuevamente a sus respectivos Cuerpos.—C.

Gádiz 9.

Han marchado, dados de alta, los soldados de Caballería de Alfonso XII Juan León Durán y José Pérez Santiago.

Estarán dos días en Sevilla con sus familias y después marcharán a Melilla.

La viuda de Moreno Mora los acompañó con dinero, y también el Centro del Ejército y la Armada.—Buñillo.

en escena, por la tarde, la ópera de Puccini, en tres actos, *Tosca*, en la que tan señalado éxito ha conseguido la Sra. Tofé y los Sras. Fagan y Molina, y por la noche, segunda representación de *Caricón*, cantada por las Sras. Galán y Simón y los señores Walls, Molina, Fister y Martínez.

El lunes se cantará *Bohemia*, encargándose de la protagonista la celebrada soprano española Sra. Tofé, que en cuantas partes ha interpretado el papel de Mimi ha logrado ridículos triunfos como cantante y como actriz.

MARTÍN.—El éxito alcanzado por *El castillo de las Aguilas* en la noche de su estreno se confirma más y más a medida que se suceden sus representaciones.

Mañana, domingo, se pondrá en la sección de las cuatro de la tarde y once de la noche.

También la *Noche de las Flores* está gustando cada día más, poniéndose el domingo a las seis de la tarde y nueve de la noche.

RECERDO DE LA CASTELLANA.—Mañana, por la tarde, como domingo, habrá gran *matinée* familiar, con concierto por la banda de Covadonga, dos secciones escogidas de las celebradas marionetas Harvard, número que ha producido general admiración, cinematógrafo al anochecer, y demás diversiones que suelen congregarse allí a millares de personas y a lo más distinguido de nuestra sociedad elegante.

El domingo pasado fué uno de los días de más gente en aquel Recreo.

Ni aun en los mejores días de verano tuvo aquel parque el entradón del domingo.

Prueba de que cada día el público se aficiona más a él y que este invierno será el punto de éxitos del aristocrático.

PROVINCIAL

VALENCIA.—Por la compañía de zarzuela que actúa en el teatro de Apolo, de esta capital, se ha estrenado la refundición que, con el título de *Dora, la viuda alegre* ha hecho Felipe Pérez Capo de la tan popular opereta.

La refundición no fué del agrado del respetable, que aplaudió tan sólo alguno de los números musicales.

En la interpretación se distinguieron las Sras. Bordas, Ferrer, Gay y Carreras y los Sras. Ramos, Navarro y Vallejo, que fueron sumamente aplaudidos.

JAÉN.—En el teatro Cervantes debutará en breve la compañía cómica-dramática *Bremón-La Riva*, la cual se propone dar a conocer al público jienense las últimas producciones que más ruidoso aplauso han conseguido en esta corte.

Como uno de los primeros estrenos se ha señalado *El caballero Lobo*, de Linares Rivas.

Plaza de Toros de Tetuán

Mañana, domingo, se celebrará una corrida en la que se lidiarán seis toros de don Félix Sanz, de Colmar Viejo, que serán estoqueados por los diestros Luis Mauro, Carretero de Sevilla y Corcio chico.

En uno de los toros hará la suerte del pedestal el sugetador Antonio Escobar.

La corrida empezará a las cuatro en punto.

LA "GACHITA"

SUMARIO.—9 de Octubre de 1909.

PRESIDENCIA.—Real orden declarando de utilidad pública para todos los Centros del Estado la obra *Diccionario de legislación penal y procesal*, de la que es autor D. Fernando Udalaso.

HACIENDA.—Real orden disponiendo se amplíe la habilitación otorgada al puerto de Falméira por Real orden de 19 de Julio de 1902 en el sentido de que puedan desahucarse todas las clases de artículos nacionales, exceptuándose los que se citan a continuación.

GOBERNACIÓN.—Real orden disponiendo que se declare la nulidad de las elecciones verificadas en Valladolid para la renovación de la mitad de los vocales, patronos y obreros, de la Junta local de Reformas Sociales.

Otra disponiendo que se declare la nulidad de las elecciones de la Junta local de Nombela y que continúe en funciones la Junta anterior.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA Y BELLAS ARTES.—Real decreto disponiendo se subvencione a los Ayuntamientos que se expresan para ayudarles a construir a cada uno un edificio destinado a escuelas públicas de enseñanza primaria y rehabilitando el auxilio que por Real orden de 21 de Agosto de 1895 concedióse al Ayuntamiento de Colunga (Gruño) en el idéntico fin.

Otro exceptuando de las formalidades de subasta la adquisición de material científico con destino a un taller de carpintería mecánica para la Escuela Superior de Industrias de Tarrasa.

Real orden disponiendo se prorrogue hasta el 15 del presente mes el plazo de matrícula ordinaria para los alumnos de las Universidades del Reino que no han podido realizarla dentro del plazo reglamentario por causas de que no puede hacerse responsables a los mismos interesados.

FOMENTO.—Real decreto autorizando al ministro de Fomento para adquirir, mediante concurso, un tren de flimpia que habrá de emplearse en los puertos a cargo directo del Estado.

Otro declarando jubilado a D. Luis Mariano Vidal, inspector general del Cuerpo de Ingenieros de Minas.

El médico del Papa y las Píldoras Pink

El eminente doctor Lapponi, el hombre de ciencia a quien estuvo confiada la salud, la preciosa existencia del jefe de la Cristiandad, del Soberano Pontífice; el sabio médico que durante largos años prodigó sus cuidados a Su Santidad el Papa León XIII, lo que dio por resultado dilatar la letal y feliz enfermedad de éste hasta la edad de noventa y tres años, fué siempre ferviente admirador de las Píldoras Pink, preconizándolas y emitiendo sobre ellas una vez, por escrito, el siguiente juicio:

«Certifico haber experimentado las Píldoras Pink en casos de anemia consecutivos al crecimiento. A las pocas semanas de tratamiento el éxito correspondía plenamente a lo que yo esperaba. Por esto no dejé de extender el uso de este medicamento al tratamiento de las otras formas morbosas de la anemia y de la clorosis, a las astenias, las neurosis y otras enfermedades similares. En prueba de lo cual, firmo,

GIUSEPPE LAPPONI
Médico de Su Santidad
el Papa Pío X»

Esta carta va seguida de la legalización que dice: «Visto por la autenticidad de la firma del señor doctor Giuseppe Lapponi, médico de Su Santidad el Papa Pío X. Roma, en el Capitulo el 27-3-04. Por el alcalde: FALOMBA.»

Las Píldoras Pink protegen la salud. Por su muy poderosa acción sobre la sangre y sobre el sistema nervioso hacen que quien está fatigado, deprimido, se encuentre, al cabo de unos cuantos días de tratamiento, fácil y poco costoso, en plena posesión de sus fuerzas y con perfecto funcionamiento de todos sus órganos.

Experimentadas las Píldoras Pink y no sufriréis desengaño. Las Píldoras Pink; el regenerador de la sangre, tónico del sistema nervioso, repararán las brechas y el desgaste de vuestro organismo. Mantienen la normalidad en la composición de la sangre; favorecen el apetito y las digestiones; Reponen la energía física y combaten la depresión que resulta de la excesiva actividad cerebral. El uso bien comprendido del tratamiento de las Píldoras Pink sostiene la juventud en el hombre.

Las Píldoras Pink combaten todas las enfermedades que tienen por causa la pobreza de sangre, la debilidad de los nervios, es decir, la anemia, clorosis de los jóvenes, debilidad general, agotamiento nervioso, fatiga extrema, dolores de estómago, dolores, neurastenia.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja ó 21 pesetas las seis cajas.

LA VIDA RELIGIOSA

DOMINGO, 10.—XIX después de Pentecostés.—La Maternidad de la Santísima Virgen. San Francisco de Borja, de la Compañía de Jesús, confesor; Santos Gerónimo, Víctor y compañeros mártires; San Paulino, obispo, y Santos Eulampio y Eulampia, hermanos mártires.

CUARENTA HORAS.—Iglesia del Sagrado Corazón y San Francisco de Borja.—Fiesta a San Francisco de Borja; a las diez, Misa solemne, con sermón que predicará el padre Julián Curjel, y por la tarde, a las cinco, termina el Triduo, predicando el padre Luis G. Navarro.

ESPECTÁCULOS PARA MAÑANA

PRIOE.—(Gran compañía de ópera italiana).—A las 9, Carmen.

A las 4 y 1/2, *Tosca*. Butacas con entrada, 2,50.

ZARZUELA.—A las 9, La Comisaría.—A las 10, Rip el cazador.—A las 11 y 1/4, A B C.

A las 4 y 1/2, El día de La africana, Rip el cazador y A B C.

APOLO.—A las 8 y 3/4, El método Gorritiz.—A las 10, El alma y el pueblo.—A las 11 y 1/4, El método Gorritiz.

A las 4 y 1/4, El puño de rosas, Los hombres alegres y El método Gorritiz.

COMIO.—(Compañía Prado-Chiotto).—A las 4, Cuando ellas quieren.—A las 5, La divisa.—A las 6, Las lindas perras.—A las 7, Las mil y pico de noches.—A las 8 y 3/4, Camino de flores.—A las 10, Las lindas perras.—A las 11 y 1/4, Las mil y pico de noches.

ESLAVA.—A las 4, ¡Si las mujeres mandasen!—A las 5, La carne flaca.—A las 6, El arte de ser bonita.—A las 7, La alegría trompetera.—A las 8, La moral en peligro.—A las 10, La taza de té.—A las 11 y 1/4, La moral en peligro.

NOVEDADES.—A las 4, El santo de la Isidora.—A las 5, La Revoltosa.—A las 6 y 1/4, El sevillanito.—A las 7 y 1/2, Honra y venganza.—A las 8 y 3/4, San Juan de Luz.—A las 10, Honra y venganza.—A las 11 y 1/4, El sevillanito.

GRAN TEATRO.—A las 4, Bohemios.—A las 5, Dora, la viuda alegre.—A las 6 y 1/

